

Comité d'avancement des pratiques – CAP

Activité de lancement sur le thème : La participation citoyenne en contexte de crise sanitaire

Le mercredi 9 décembre 2020 – 10 h 30 à 12 h

La rencontre a permis d'explorer la question : « De quelle façon la participation citoyenne a-t-elle été adaptée au contexte de crise sanitaire? »

La rencontre a débuté par une présentation de M. Clément Mercier, professeur retraité ayant œuvré et enseigné en action communautaire et en développement des communautés locales, pour situer la participation citoyenne en contexte de la COVID-19. Il a fait un survol de l'évolution de la participation citoyenne de ses tout débuts (1960-1970), alors portée par les « nouveaux mouvements sociaux », de son passage par la transition du social/politique vers l'économique (1980 à 1995), de sa reconnaissance et son intégration (1995-2005) jusqu'à la levée de vents contraires émanant d'une nouvelle approche de la gestion publique et de compressions majeures (2005-2015). Sa présentation s'est rendue jusqu'aux portes de notre situation actuelle et M. Mercier a conclu sa présentation en posant la question : « Est-ce que le contexte de la crise sanitaire liée à la COVID-19 sera une occasion d'aller vers un nouveau mode de participation citoyenne au sein de laquelle il serait possible de mettre l'économie au service de l'environnement et de l'humain? ».

Ensuite, c'est en atelier qu'ont eu lieu les discussions à propos de l'adaptation de la participation citoyenne au contexte de la crise sanitaire. Les échanges ont été riches et voici les éléments principaux qui s'en sont dégagés :

- Il y a eu un mouvement de prise en charge et de solidarité dans les milieux ayant un capital communautaire important.
- De façon globale, on note une réduction et une adaptation de la participation citoyenne et du bénévolat.
- Il y a aussi eu des exemples d'engagement citoyen et d'augmentation du bénévolat.
- L'usage des technologies informatiques ont été des limites et des opportunités à la participation citoyenne.
- On a cherché à joindre la population pour s'assurer de leur bien-être et connaître leurs besoins.
- La participation publique a continué, mais de façon virtuelle ou alternative.
- La crise a amené plusieurs groupes à prendre du recul.
- On a fait preuve de créativité.
- La participation citoyenne est le contraire des décisions centralisées.
- Les organisations locales se sont concertées en réponse à la crise.

Pour ce qui est de la participation citoyenne, le retour « à la normale », et donc aux rencontres « en personne », est anticipé avec enthousiasme. Dans le contexte d'incertitude à propos de l'échéancier de cette éventuelle levée des mesures sanitaires, il est évident que nous devons utiliser les possibilités que nous offrent les technologies « virtuelles » afin de soutenir les démarches collectives.

C'est pourquoi le thème de la rencontre hivernale du CAP, qui a eu lieu le 17 mars, a été : « Comment le virtuel peut-il servir la participation citoyenne? ». Nous vous donnerons bientôt des nouvelles de cette rencontre.